

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullán, hermanos.
 García.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.)
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los días, excepto los
 sábados, (ahora los domingos.)

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8 rs.
 En Menorca é Ibiza
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 ct.

PALMA.—MÁRTEZ 19 DE SETIEMBRE DE 1848.

Espíritu de la prensa.

(De la España.)

Es una verdad innegable, que el actual gabinete desde el día mismo de la formación ha atravesado por circunstancias difícilísimas, capaces de imponer y aun de causar espanto á ánimos poco firmes y resueltos. Recuérdese, para poder formar completa idea de ellas, cuál era la situación del país al tiempo de su advenimiento al poder. La fracción que podríamos llamar inglesa, sin riesgo de que nos acuse con justicia de inexactos ó parciales, se había propuesto dominar al país recurriendo á toda clase de medios, auxiliada siempre por el funesto extranjero que, viendo el poco resultado de estos ardidés de baja ralea, apeló por fin á la insurrección para ver si por aquel camino satisfacía sus miras. Pero esas intrigas, vergonzosas para españoles y dirigidas á acabar con el trono privándole de todo su prestigio, para que fuese fácil el advenimiento de Montemolin ó la instalación de una república, fueron deshaciéndose una á una, hasta el punto de causar la desesperación de sus autores.

La pandilla británico-ispánica quedó vencida en el terreno de las intrigas, y poco á poco fué apartándose de palacio, en cuyos salones penetrara alguna vez fingiéndose amante del trono para venderle, hasta llegar casi de golpe á mezclarse en las filas, no se sabe si de los republicanos ó de los montemolinistas, pero sí de los mas decididos enemigos de nuestra Reina. S. M. ha recibido en esto una enseñanza práctica que siempre es de provecho para los reyes.

En medio de una situación tan complicada, comenzó el actual ministerio á seguir una marcha legal y conciliadora, acaso mas generosa de lo que permitía el conocimiento de las pasiones políticas, de las tendencias y hábitos de nuestros partidos. Fué el ensayo inútil, y el gobierno se vió embarazado como siempre por la minoría del Congreso reforzada con unos pocos tráfugas del punitanismo. ¿Quién sabe si el haber comenzado una marcha que no pudo seguir, siendo al poco tiempo preciso renunciar á ella para tomar otra opuesta, habrá hecho resaltar mas algunos de los actos de los ministros, un tanto duros y violentos para los que no cuentan con los antecedentes para juzgarlos?

Echáronse encima los sucesos de febrero en Francia; vinieron las insurrecciones de marzo y mayo, y el gobierno, obligado á luchar desesperadamente con una revolución, preparada con tiempo y en un lugar sagrado, alentada por hombres del poder, engreída por sus victorias en las demas naciones de Europa, y escitada por las pasiones que las incesantes revueltas y vicisitudes políticas han ido engendrando en España, logró vencerla, anodarla y arrojar del suelo de la patria á los principales instigadores.

Todo esto ha hecho el gobierno en ocasión que pasaba también el país por una crisis mercantil espantosa; si bien esta crisis, preciso es reconocerlo, no dejó afectar al tesoro público de la manera que le ha afectado.

Acometido dentro por la revolución y el carlismo; ostigado y provocado fuera, y en la situa-

ción mas violenta y complicada, el gobierno ha sabido sostenerse, y ha defendido con bizarría al orden social y al trono, amenazados gravemente.

El gobierno, pues, ha cumplido su deber, libertando al país de los terribles estragos de la anarquía.

Pero conviene mucho sentar otro hecho de grandísima importancia para el presente y para el porvenir, conviene patentizar que ese resultado brillante no hubiera podido obtenerse sin un franco y leal apoyo de la nación. El país, con efecto, ha ayudado y está ayudando al gobierno de un modo admirable. Cansado de revueltas, ganoso de paz, escarmentado de lo que son revoluciones, desea á toda costa mantenerse tranquilo, y desprecia las instigaciones repetidas de los agitadores. Persuadido de que entre los partidos extremos no es conveniente mas que un término medio razonable, aunque hasta el día no haya reportado los beneficios que deben esperarse del actual orden de cosas, le defiende sin embargo, con la noble esperanza de que alguna vez llegue á ver colmatos sus deseos.

Por eso, y por su amor al trono de Isabel II, defendió á precio de la sangre de sus hijos durante siete años de terrible lucha, la vemos allanar todas las dificultades y prodigar todo género de sacrificios. ¿Se necesitan hombres para la defensa de ese trono, de las instituciones, y del orden público? Pues la nación entrega sus hijos, entrega en su juventud lozana hasta con gusto, siempre que tan duro sacrificio dé por resultado la conservación de la paz. ¿Hay necesidad de dinero para atender á la defensa del país, á las mas apremiantes necesidades del Tesoro? Pues el pueblo abre sus bolsas, y cercenando algo de sus comodidades y hasta de su alimento, deposita en las arcas públicas cuanto se le pide y aun contribuciones extraordinarias. ¿Se apela á su opinion en momentos de apuros para tomar y seguir un rumbo conforme á los deseos de la generalidad? Pues su opinion es constantemente favorable á la paz, al orden, al trono legítimo, y contraria á las turbulencias. ¿Llega un momento de peligro? Pues los ciudadanos todos ofrecen sus vidas y sus haciendas á la Reina y los pueblos se arman para perseguir á los perseguidores de su sosiego.

Estos hechos prueban cuan general es el deseo de paz, y cuantos los elementos de que el poder dispone.

Si alguna vez fuesen adquiriendo fuerza los enemigos del trono de la Reina; si faltasen los medios de resistir ventajosamente á la insurrección; si los recursos pecuniarios escaseasen; si por fin la causa de la nación empeorase de aspecto, nunca podrá culpárse á la generalidad de los españoles. Ellos no pueden hacer mas de lo que están haciendo ni les toca hacer otra cosa.

El reemplazo del ejército se verifica con puntualidad, segun el orden establecido; los impuestos se recaudan asombrosamente, en términos que se nos asegura haber ingresado cerca de 120 millones en el mes de agosto, tanto de empréstito como de rentas y contribuciones; el espíritu del país en fin no puede mejorarse, acatándose en todas partes las disposiciones del poder. Llena, pues, el pueblo sus deberes, sin que le retraiga el escaso fruto que alcanza despues de tantos años de sacrificios.

Que no nos vengan los revolucionarios diciendo que el pueblo quiere la revolución; que no nos digan en ninguna época los carlistas, que el país detesta el gobierno constitucional; que no se disculpe tampoco nuestro partido, si las cosas no toman el rumbo que es de desear, diciendo que le han faltado la ayuda y el apoyo del pueblo. Si algo mas se necesita para salvar la nación, pidase, que esta lo proporcionará; pero si contando con lo necesario para salvarla no se hiciere, toda disculpa carecería de fundamento.

El gobierno debe y puede resolver favorablemente las dos cuestiones que le embarazan. Puede dar la paz al país, porque cuenta con los elementos bastantes para ello, y porque si mas necesitase, mas le proporcionaría la nación. Puede hacer un arreglo bien entendido de la hacienda, porque en un país como el nuestro, donde los impuestos se pagan con una puntualidad, y á poca costa se podrá mejorar la recaudación, no es ninguna obra que asombre por su magnitud la de nivelar los presupuestos, restablecer el crédito y regularizar todos los ramos de la pública administración.

Noticias nacionales.

Hé aquí una circular que ha pasado el excelentísimo señor Brunelli, delegado de S. S., á todas las diócesis de España:

Ilmo. Sr.

«El provisor y juez metropolitano del arzobispado de Santiago, ha acudido á esta delegación consultando si los religiosos esclaustrados habilitados por la misma ó por la Santa Sede, para obtener beneficios, pueden ser admitidos á oposición en los concursos generales, y recibir la *colacion é institucion canónica* de los curatos para que fueren ó sean presentados por sus legítimos patronos. En su vista el excelentísimo señor delegado apostólico declara: que pueden lo uno y lo otro, siendo en la forma que espresan dichas habilitaciones. Y como podría suceder que en alguna otra diócesis ocurriese igual duda, ha dispuesto S. E. que á todas se circule la presente declaración. En su cumplimiento, tengo el honor de ponerlo en noticia de V. S. I. para los efectos oportunos. Dios guarde á V. S. I. muchos años. Madrid 14 de junio de 1848.— José Manuel Parro.»

— En la mensualidad que se dió últimamente á los empleados solo recibieron billetes aquellos cuyo sueldo escude de 20,000 rs. Los demas parece que cobraron su paga en metálico.

— Han salido de esta capital para Cuenca los batallones primero y segundo de San Marcial, permaneciendo en Madrid el tercero. También ha salido un batallón de América.

Madrid 8 de setiembre.

— Parece que en la compañía lirica del Circo figurará el baritono Ferri, que tan aplaudido fué hace dos años en el teatro de la Cruz. Pero hay también quien asegura que el maestro Basili, encargado de formar la compañía, se le ha prevenido por la empresa que ha de contratar para el cuarteto artistas en eramente que-

vos en los teatros de Madrid. De poco servirán que sean nuevos si no son buenos.

— Hoy es la fiesta principal en la ermita de la Virgen del Puerto, saliendo por la tarde una lucida procesion que recorrerá las inmediaciones. No necesitamos decir que con este motivo habrá en aquel paseo una crecida concurrencia de gallegos y asturianos.

— Han llegado á esta corte procedentes de los baños de Santa Agueda el duque de Frias y su familia. El duque se ha visto precisado á detenerse en Burós algunos dias á consecuencia de un ataque cerebral que hizo concebir temores por su salud: en el dia sigue casi del todo restablecido.

— Para el domingo próximo estarán restaurados y corrientes los salones del café del Espejo. Además del nuevo decorado de las salas, ha recibido este establecimiento la mejora del aumento de una pieza mas, destinada á local de descanso.

— Por la administracion del correo general se anuncia que el servicio de las sillas-correo en la linea de Extremadura se ha dispuesto nuevamente por el gobierno de forma que salgan en coche tres expediciones por semana, en los dias martes, jueves y sábados.

— Ayer ha habido fuego en el cuartel de Guardias; pero inmediatamente han acudido algunas partidas de tropa, y ha podido cortarse sin que ocasionara grandes estragos.

— El tenor español Castell, que se halla actualmente en esta corte, ha pedido á la junta del Liceo que se le ceda el salon para dar algunas funciones. Nosotros creemos que, atendidos los antecedentes que en el señor Castell concurren y ya que no le sea posible presentarse en ningun uno de nuestros teatros, la junta gubernativa del Liceo debería, aunque para esto tuviese que hacer una escepcion de lo determinado en sus acuerdos, acceder á la peticion de este artista español, á quien sin duda animará el deseo de no marcharse de Madrid sin dejar un grato recuerdo de sus adelantos artisticos á los muchos amigos que cuenta en esta corte.

— Parece que en el teatro del Principe se pondrá pronto en escena una comedia del señor Breton de los Herreros, titulada *Memorias de Juan Carlos*.

PALMA.

Publicaciones oficiales.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES.

Don José Guia subteniente graduado residente en esta plaza en espectacion de su licencia absoluta se presentará en el E. M. de mi cargo á recibir un documento que le pertenece. Palma 18 de setiembre de 1848.— El coronel jefe de E. M. Juan Manuel Vasco.

COMISION DE LA SOCIEDAD AMIGA

DE LA JUVENTUD.

Se suplica á los señores accionistas de esta Sociedad residentes en esta capital, se presenten desde mañana y dias siguientes al domicilio del infrascrito comisionado para percibir el tercer dividendo activo acordado por la junta de gobierno. Palma 18 de setiembre de 1848.—Martin Mayol.

RECAUDACION PRINCIPAL DE CONTRIBUCIONES DIRECTAS.

A pesar de los repetidos anuncios que he hecho insertar en los periódicos de esta capital invitando á los contribuyentes deudores del tercer trimestre por inmuebles y subsidio, á que se presentasen á pagar antes de ser obligados por los medios coactivos que la instruccion señala; veo con sentimiento que son muchos los que no lo han realizado, poniéndome

en la precision de solicitar del Sr. Intendente el apremio de 2.º grado.

Para evitar el disgusto de proceder ejecutivamente contra los que se encuentran en este caso, desearia se presentasen inmediatamente en esta oficina á satisfacer sus cuotas, pues de no hacerlo así me verá en el sensible pero inevitable caso de proceder contra ellos con arreglo á instruccion. Palma 19 de setiembre de 1848.—El encargado de la recaudacion, Lucio Mora.

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

Alcanzan al 13 los periódicos de la corte y al 16 los de Barcelona. Las Gacetas de Madrid contienen las Reales disposiciones y noticias oficiales siguientes:

Real decreto admitiendo la renuncia del cargo de capitan general de Castilla la Nueva al conde de Mirasol.

Otro nombrando para esta vacante al teniente general D. Manuel Breton, conde de la Riva.

Comunicacion del Sr. Comisario Regio del banco español de S. Fernando, en que da parte de quedar instalada la junta directiva del departamento de emision, pago y amortizacion de billetes.

Real orden declarando útil para la ensenanza del notariado la obra titulada *Biblioteca de Escribanos*, publicada por D. Manuel Ortiz de Zúñiga.

Partes de los gefes politicos de Valladolid, Búrgos, Alava y Guipúzcoa y del gefe civil de Irun de no ocurrir novedad.

ESPANA.

Anuncian varios periódicos que el Sr. duque de Valencia se ocupa con la energia y actividad que tanto le distinguen, en acordar todas las medidas necesarias para terminar con los facciosos de todas partes «y especialmente con los de Cataluña» antes de la entrada del invierno.

Anuncian de la frontera de Francia que se prepara una nueva expedicion de republicanos y montemolinistas que deberá penetrar en España por Guipuzcoa. Al dar el Heraldó esta noticia añade lo siguiente:

La union entre montemolinistas y republicanos está firmemente consolidada; ya se puede presumir cual es el objeto cuando hacen causa comun opiniones tan distintas, si es que esos bandoleros profesan alguna opinion. Su objeto es el robo, el saqueo de los pueblos y el desorden, á cuya sombra esperan medrar. Desde luego pronosticamos que no sacarian mas fruto de su incursion que uno muy amargo. Los pueblos que les dieron una leccion tan severa cuando bajo el infortunado Alzía proclamaban esos foragidos un principio á lo menos inteligible, se la darán mas severa aun ahora que tan á las claras se descubren sus planes, ahora que desvirtuan las poquisimas simpatias que podian encontrar con un principio que reprueba todo buen español para su pais.

Nosotros no abrigamos el mas leve temor, y deseamos que la incursion anunciada se verifique cuanto antes. El pais y el gobierno están bien preparados, y los partidarios del desorden sufrirán un nuevo y doloroso escarmiento.

Los periódicos de Barcelona anuncian que el Sr. D. Manuel Gibert, gefe politico de aquella provincia ha presentado su dimision.

No habia salido aun de Madrid con direccion al principado su nuevo capitan general Sr. Córdoba; pero segun *El Popular* del 13 iba á verificarlo de un momento á otro.

Ninguna noticia importante vemos relativa á las facciones de Cataluña Sobre las de Valencia leemos el siguiente parte:

Gobierno político de la provincia de Valencia.

El Exmo. Sr. general segundo cabo de este distrito militar, acaba de comunicarme el parte que ha recibido del comandante general de Castellon de la Plana, en que le da cuenta de la ventajosa accion que ha tenido con la faccion de Arnau. Hallándose aquel en Rivesalbes supo que dicha faccion, compuesta segun noticias, de 160 infantes y 14 caballos, se encontraba en la ermita de San Miguel de Buró, y en el acto marchó á perseguirla con la columna de su mando compuesta de tropa, guardia civil y carabineros. En el baranco de Valadrá logró dar alcance á los rebeldes, y empeñóla vivamente la accion, fué tal el valor de nuestras tropas, especialmente de la caballería de Calatrava, mandada por el alférez D. Luis Mira, que los facciosos se pronunciaron en completa fuga y dispersion habiéndoles perseguido hasta que sobrevino la noche. El citado comandante general añade que no puede manifestar exactamente la pérdida del enemigo, pero que él mismo vió sobre el campo diez muertos, y calcula que han tenido además muchos heridos, habiéndoles cogido tres caballos y varias armas y efectos: por nuestra parte solo ha habido dos soldados de caballería heridos levemente y dos extraviados.

Lo que me apresuro á hacer saber al público para conocimiento y satisfaccion de los leales habitantes de esta provincia. Valencia 12 de setiembre de 1848.—Alejandro Castro.

EXTRANGERO.

Asegurábase en Paris el 8 del corriente que habia salido un correo para el ejército de los Alpes con la orden de hacer suspender todos los preparativos de guerra que se estaban haciendo.

El ministro de negocios extranjeros comunicó el mismo dia á la Asamblea nacional que el Austria y la Cerdeña aceptaban la mediacion anglo-francesa y que las negociaciones iban á principiar. En cambio leemos en otro periódico que segun cartas de Turin se decía que el rey Carlos Alberto no quiere entrar en negociaciones para la paz con el Austria sino se toma por base la completa independencia de la Italia. Corria la voz igualmente de que iban á reunirse en una ciudad de la Lombardia delegados de todos los estados de Italia, con el fin de adoptar los medios oportunos para conseguir la unidad italiana, á ejemplo de la de Francfort.

Asegúrase que las primeras bases presentadas por el Austria á las potencias mediadoras para la futura organizacion de la Italia son las siguientes:

«El gobierno austriaco ofrece constituir la Lombardia y territorio veneciano en un estado separado del imperio austriaco, con una administracion distinta é instituciones constitucionales, pero salvando al emperador el derecho de soberanía, es decir con una organizacion semejante á la de Hungría.»

Sobre los últimos sucesos de Liorna vemos en carta de Florencia del 4 lo que sigue:

El domingo último se pasó en Liorna sin combate serio, solamente los insurjentes dispararon algunos tiros.

El comisario extraordinario del gobierno, coronel Cipriani, al ver que no tenia suficientes tropas para penetrar en las calles, se retiró á los fuertes, quedando los insurjentes dueños de la ciudad.

Na meros grupos recorrian las calles gritando «Viva la república italiana» y proclamaron un gobierno provisional.

El gobierno completamente desengañado, trata ahora de obrar con energia; el gran duque ha dirigido una proclama á la guardia nacional para que se una á él á fin de restablecer el orden: por desgracia no hay en este pais mas que el populacho de Liorna que tenga energia.

Témese por desgracia que la tranquilidad no podrá ser restablecida sin una intervencion extranjera; el

Austria se aprovechará de esta circunstancia para ocupar la Toscana.

En el puerto de Liorna solo hay una fragata francesa y otra inglesa: la escuadra inglesa está en Castellamare y la francesa en Palermo.

El gobierno toscano ha reclamado el auxilio del de Francia y de Inglaterra: el gran duque ha salido esta tarde para Pisa á fin de ponerse al frente de la guardia nacional y de las tropas.

Los diarios ingleses aun ignoran que el Austria haya aceptado la mediación inglesa y francesa y al saberlo la acojerán con buen gesto los de la otra parte del estrecho. Sin embargo no influirá en los negocios mercantiles, tan pronto por que estaban resueltos á no hacer operacion alguna hasta estar seguros de una buena cosecha. Lord Rusell no ha sido bien ni mal recibido por los irlandeses; siguió cumpliendo en medio de un frio silencio las averiguaciones sobre que cuenta arreglar la conducta del gobierno.—Después de la desgraciada insurrección reapareció el jefe del lema de paz John O'Connell, quien dirigió una carta á los repealers de Irlanda diciéndoles; que si la miseria y la division les impelen á tentar otro esfuerzo desesperado su causa es perdida. Que la Irlanda puede contar con otro campeón en el sobrino del duque de Leinster. Que el discurso que los ministros han puesto en boca de la reina forma un contraste con las tristes páginas de su historia desde que los ingleses les oprimen.

Segundo Alcance.

Por un vapor que acaba de llegar recibimos periódicos de Madrid que alcanzan al 14 y de Barcelona al día de ayer. Pocas noti-

cias importantes se leen en ellos, pues solo encontramos digno de particular mención el trabajo que está prestando el Sr. Ministro de Hacienda con incansable laboriosidad, segun dice *El Popular*, para el arreglo de la Hacienda: la salida de Madrid para Cataluña del Sr. Córdoba y de los demas generales que le acompañan y una orden general del capitán general de Valencia en que anuncia un encuentro ventajoso que ha tenido una columna del Ejército con la facción del Maestrazgo.

Tampoco en el extranjero ocurre cosa alguna digna de importancia. De Viena salieron correos el 4 de este mes para todas las capitales de Europa con la noticia de haber aceptado el gobierno austriaco la mediación anglo-francesa para la pacificación de Italia.

Decíase en Paris que se disponia para pasar á Viena en clase de embajador Mr. de Lamartine, cuyo especial encargo era el de mediador en la cuestion italiana.

La candidatura de Luis Napoleon se presenta nuevamente como muy peligrosa para el gobierno de la república, por cuanto los partidarios del heredero de Bonaparte están resueltos á elevarlo á la presidencia.

Hemos sabido posteriormente que el vapor llegado esta mañana, segun hemos dicho, es el de la compañía catalana nombrado *El Barcino*. Ha traído la correspondencia pública y tres pasajeros; y entre tres y cuatro de esta tarde ha salido para Barcelona llevando tambien la correspondencia y el capitalista catalán Sr. Collazo y su familia, unicos pasajeros que ha embarcado, pues venia fletado expresamente para este objeto.

En este mismo vapor llegó á Barcelona á las

dos de la tarde de ayer, segun ha dado por relacion su capitán D. Juan Maristañy, el nuevo capitán general de Cataluña D. Fernando Fernandez de Córdoba que habia salido de Valencia el 17 á las 7 de la mañana, acompañado de los generales destinados á sus órdenes D. Francisco de Mata y Alós, D. José Oribe, D. Francisco Lersundi y D. Felix Alcalá Galiano; de ocho oficiales de distintas graduaciones pertenecientes á su estado mayor, y de una escolta compuesta de un sargento un cabo y diez soldados. Al salir para Palma el vapor *Barcino* no se habia encargado todavia el Sr. Córdoba del mando de aquella capitania general.—El Sr. Pavia continuaba permaneciendo en Barcelona.

Gacetilla comercial.

Bolsa de Madrid del 12 de Setiembre.

OPERACIONES.

TITULOS DEL 3 POR 100.

4 000,000 rs. á 19 1/2 p. c. al contado.

TITULOS DEL 5 POR 100.

Están á 10 3/4 p. c. papel.

CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR.

Están á 7 p. c. pap.

INSCRIPCIONES DE LA DEUDA SIN INTERES.

Están á 3 3/4 p. c. papel.

LÁMINAS PROVISIONALES.

Están á 3 3/8 p. c. din.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.

De 2000 rs. nominales y 1000 desembolsos.

Están á 50 d. y á 54 p. c. papel.

Descuento de billetes de 1 á 1 1/2 año.

(140)

Apresuróse el criado á cumplir las órdenes de Mauricio, le peinó y le afeitó en un abrir y cerrar de ojos.

—Lorin, ¡Voy á verla! voy á verla! exclamó transportado de alegría el joven Lindey. Lorin, hasta ahora no habia llegado aun á saber en que consistia la felicidad.

Pobre Mauricio dijo Lorin, creo que tienes necesidad de hacer la visita que te aconsejaba.

—Oh! querido amigo, exclamó Mauricio, perdóname, porque he perdido mi razon.

—En ese caso yo te ofrezco la mia, dijo Lorin riéndose al poner en juego esas palabras equívocas.

Lo mas extraordinario fué que Mauricio á quien sin duda la felicidad habia hecho ya menos escrupuloso, se rió tambien, y no solo eso, sino que ademas cortó un pié de naranjo cubierto de flores y le dijo á Lorin;

—Toma, ves á ofrecer de mi parte este ramo á la digna viuda de Mausoleo.

—¡Lo haré con mucho gusto! dijo Lorin, esto es lo que se llama una bella galantería; y por lo tanto te perdono. Por otra parte segun todas las apariencias es de entender que estás enamorado y yo profeso siempre el mas profundo respeto á los grandes infortunios.

—Si, estoy enamorado, exclamó Mauricio, con el corazón palpitante de alegría; estoy enamorado, y ahora puedo confesarlo, puesto que ella me ama; porque eso de escribirme prueba que me ama, ¿no es verdad, Lorin?

—No cabe duda, respondió el adorador de la diosa Razon; pero andate con cuidado, Mauricio, porque á decir verdad tu alegría me da que temer.

No escuches cuando una Ejeria
Te declara amor sincero
Que á veces son falsedades
Y del Dios Cupido enredos.
La muger es muy astuta
Y al hombre cautiva luego,
Yo que adoro á la razon
No temas que pierda el seso.

(137)

jetos dos de aquellos instrumentos denominados entonces vinajeras del abate Maury, y que antes y después se llamaron simplemente pistolas.

—En primer lugar, dijo Lorin, generalmente hablando, hay que no tardará en verificarse al sonido del tambor el deshielo de la Gironda; como que en la plaza del Carrousel ya se están calentando las balas rojas y luego, particularmente hablando, que vengo á convidarte para la gran solemnidad que ha de tener lugar pasado mañana.

—Pero hoy, qué es lo que hay? Acaso has venido á buscarme?

—Cabalmente, he venido á buscarte porque hoy tenemos ensayo.

—¿Qué ensayo?

—Hombre! el ensayo de la gran solemnidad.

—Amigo dijo Mauricio, sabes que hace ocho dias que no salgo de casa, y por consiguiente no estoy al corriente de nada. Necesito que me informes acerca del particular.

—Como! ¿no lo he dicho ya?

—Tú no me has dicho nada.

—Pues entonces vamos por partes. En primer lugar, no ignoras querido Mauricio que habiamos suprimido por algun tiempo á Dios, reemplazándole por el Ser Supremo.

—Si, sé eso.

—Pues bien; ahora parece que se ha llegado á observar que ese Ser Supremo es un moderado, un rolandista, un girondino.

—Vaya Lorin no te burles de las cosas santas; ya sabes que á mi no me gusta eso.

—Amigo, que le hemos de hacer, es preciso seguir la corriente del siglo. Yo tambien amaba mucho al antiguo Dios, aunque no fuera mas que porque ya está acostumbrado á él; pero no se puede negar que por lo tocante al Ser Supremo, hay efectivamente motivos de queja, pues desde que lo hemos entronizado todo sale al revés; por último nuestros legisladores han decretado su destronamiento.

Mauricio se encogió de hombros.

—Encójete de hombros cuanto quieras, prosiguió Lorin que entre tanto nosotros

Que adoramos al Dios Momo

A la leura tan solo

Culto in partibus le damos.

BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE
100.000.000 DE REALES.

Están á 40 pérdida.

Nota.—Después de la bolsa quedó el 3 0/0 á 19 9/16
5/8 din. y á 19 3/4 papel.

El 5 0/0 á 10 5/8 dinero.

La deuda á 3 5/8 dinero.

Bolsa de Paris del 9 de Setiembre.

3 0/0 cupon 22 junio. 45 fr.

Empréstito del 5 p. c. 73 fr.

5 0/0 cupon 22 setiembre 72 fr.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Día 16.

De Tarragona javeque S. Juan, patron Bernardo Canet, con aguardiente y otros géneros.

De Bona laud S. Cristóbal, patron Juan Schembri, con ganado.

De Barcelona laud S. José, patron Juan Mayol, con géneros y balija.

Día 17.

De Villanueva javeque Dolores, patron Jaime Alemañy, con vino.

De Barcelona vapor primer Catalan, capitán D. Gerónimo Bory, en lastre.

A LA CARGA.

Para Sevilla javeque S. Francisco, patron Nicolàs Compañy.

Para Huelva místico Virgen de la Cinta, patron Francisco Barrera.

Para Tarragona polacra goleta Union, capitán don Sebastian Pou.

(4)

Para idem laud Trinidad, patron Antonio Oliver.

Para Aquilas pailebot Mercedes, patron Pablo Coll.

Para Málaga místico Dolores, patron Mariano Peiro.



Gacetilla religiosa.

Santo del día de mañana.

S. EUSTAQUIO MARTIR.

Fué S. Eustaquio caballero romano y valeroso soldado, y siendo gentil se llamaba Plácido. Yendo un día á caza y siguiendo un ciervo de extraña grandeza con deseo de cogerle, vió entre sus cuernos un crucifijo de inmensa claridad, y habiendo oido su voz que le llamaba á la cruz de la vida eternamente se convirtió á la fé y recibió el bautismo juntamente con su esposa Teopista y dos hermanos hijos Agapito y Teopisto. Volvió luego al lugar de la vision, segun se le habia mandado, y oyó que le esperaban grandes tribulaciones y que sería probado como otro Job. Verifícase así y en breve se vió reducido á tal pobreza, que fué preciso resolverse á dejar su patria é irse á vivir á un lugar desconocido, del cual le sacó Trojano para nombrarle general de sus ejércitos, en una expedicion, cuya victoria consiguió, entrando en Roma cargado de despojos. Mas poco despues no habiendo querido sacrificar á los dioses á quienes su huicion fiestas por la victoria alcanzada fué echado á las fieras con toda su familia por órden del emperador Adriano que habia sucedido á Tr. jano; y habiéndoles respetado los leones los hizo meter en un toro de metal encendido, y allí cantando alabanzas á Dios consumaron el martirio el día 20 de setiembre, año primero del imperio de Adriano y 120 del nacimiento del Señor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 56 ms.

Pónese á las — 6 „ 4 „

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero
las 11 hs. 53 ms. 35 s.

ANUNCIOS.

Baños de mar.—El día 30 de este mes quedará cerrado el establecimiento situado enfrente de la puerta del Muelle.

Correos.—Mañana 20, saldrán:

El de Mahon. . . A las 12 del día.

El de Barcelona. A las 6 de la tarde.



Funcion para mañana.

Sinfonia.

El drama en 5 actos y en verso, original del acreditado autor D. Antonio Gil y Zárate titulado:

UN MONARCA Y SU PRIVADO.

Dirigido y ensayado por el primer actor don Facundo Ayta.

Dando fin con

Baile nacional.

A las 8.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[138]

—De suerte que en adelante vamos á ofrecer incienso á la diosa Razon.

—¿Y también tú te mezclas en todas esas mascaradas? preguntó Mauricio.

—¡Ay amigo mió si conocieras como yo á la diosa Razon serias uno de sus mas decididos partidarios. Con todo, voy á presentarte á ella.

—Déjame en paz con tus locuras, ya sabes que tengo pesadumbre y que por consiguiente no estoy para bromas.

—Hé ahí una razon mas para que vengas, ella te distraerá: es muy buena muchacha. Pero, calla! ahora que recuerdo, si tu también conoces á la austera diosa que los parisienses van á coronar de laurel y á pasear en un carro de papel dorado. A ver si adivinas quien es....

—¿Cómo quieres que lo adivine?

—Es Artemisa.

—Artemisa? preguntó Mauricio queriendo recordar aquel nombre.

—Si, una morena alta, que te hice conocer el año pasado en el baile de la Opera, por mas señas, que en la misma noche veniste á cenar con nosotros y la emborrachaste.

—Ah! si, es verdad, ya recuerdo contestó Mauricio, y es ella?

—Toma! ella es la que reúne mayor número de probabilidades. Como que la he presentado al concurso: todos los Termópilas me han prometido sus votos. Dentro de tres dias se verifica la eleccion general. Hoy se da la comida preparatoria: y se derrama el vino de Champana: tal vez pasado mañana derramaremos sangre. Pero ¡qué importa! derrámese lo que se quiera. Artemisa á de ser diosa ó me doy á los diablos. Vaya ven, y la haremos ponerse su túnica.

—No, mil gracias. Ya sabes que siempre me han repugnado esa clase de cosas.

—¿Qué? el vestir á las diosas! Cáspita! pues no eres poco escrupuloso. En fin, si el vestirla no te gusta haremos otra cosa: yo le pondré la túnica y tú se la quitarás.

—Lorin! ostoy enfermo, y no solo no puedo estar alegre, sino que me hace daño la alegría de los demas.

—Hombre, me espantas con esas palabras, Mauricio; tú ya no te bates, no ries; ¿si estarás conspirando tal vez?

—Yo? Pluguiera á Dios!

[139]

—Querrás decir, ¡pluguiera á la diosa Razon!

—Vaya Lorin, déjame en paz: no puedo, ni quiero salir; estoy en cama y no me levantaré.

Lorin se rascó la oreja diciendo.

—Bueno! ya veo lo que hay.

—¿Qué ves?

—Veo que esperas á la diosa Razon.

—¡Par diez! exclamó Mauricio, los amigos poetas son bien incómodos é importunos; vete ó te envío en hora mala á tí y á tu diosa.

—Bien, hombre, bien, no hay que incomodarse por tan poca cosa.

Mauricio levantaba la mano para maldecir, cuando vino á interrumpirle su criado que llevaba una carta para él.

—Ciudadano Agesilao, dijo Lorin, en mala hora has venido; tu amo iba á encolerizarse.

Mauricio dejó caer la mano estendiéndola negligentemente hácia la carta; pero á su contacto se estremeció, y acercándola ávidamente á sus ojos devoró con la vista la letra y el sello, el cual rompió y poniéndose pálido como si fuera á desmayarse.

—Hola! hola! el enfermo se recobra, dijo para sí Lorin.

Mauricio nada contestaba ni oia, todo el fuego de su corazon parecia haberse concentrado en sus ojos mientras leia cuatro renglones que Genóveva le acaba de mandar. Leyólos, volvió á leerlos dos, tres, cuatro veces; despues se limpió la frente, y dejando caer las manos sobre la cama se quedó mirando á Lorin con aire de estupidez.

—Diablo! dijo Lorin, no parece sino que la tal carta es mensajera de grandes noticias.

Mauricio la leyó todavía por la quinta vez. Mientras un vivo carmin vino á animar su rostro, una ardiente lágrima humedeció sus ojos secos y amortiguados, un profundo suspiro dilató su pecho, y luego él sin hacer caso de la enfermedad ni de la debilidad que necesariamente debia subseguirle, se lanzó de un brinco fuera de la cama.

—Mi ropa! exclamó dirigiéndose á su criado que estaba allí atónito. ¡Mi ropa, mi querido Agesilao! Ah! mi buen Lorin, mi amigo Lorin, hacia ya mucho tiempo que la estaba aguardando, pero en verdad ya casi habia perdido las esperanzas. Venga un pantalon blanco, una camisa de pechera; quiero peinar me y afeitarme ahora mismo.